

# LA PAZ DE MURCIA



FUNDADO EN 1858

DIARIO DE NOTICIAS, AVISOS Y ANUNCIOS

DOS EDICIONES DIARIAS

UN MES (Edición local UNA peseta. | TRIMESTRE | local 3.50 | Con el suplemento Científico-EN MURCIA | Idem grande 1.50 | FUERA | grande 5 | literario LA ENCICLOPEDIA, 50 céntimos. mas al mes.—Para Ultramar y extranjero se recarga el importe del franqueo.

OFICINAS  
DR. DE SAN CRISTÓBAL, 7  
NOCHES: ZOCO, 5

Pago adelantado.—Los precios de inserción se publican en la última página.—Un número suelto del día 5 ó 10 céntimos; atrasado 50 sin distinción; del suplemento LA ENCICLOPEDIA 15.—Las suscripciones solo pueden terminarse en fin de cada mes.

AÑO XXXII

CORRESPONSALES  
EN  
PARIS.

A. Lorette, rue Caumartin, 61.—Saavedra, frères, 15, rue Talbott.—John P. Jones y C., 31 bis, Faubourg Montmartre.

MARTES 1.º DE OCTUBRE  
DE 1889

CORRESPONSALES  
EN  
ESPAÑA.

Sociedad general de Anuncios, Carmen, 18, 1.º, Madrid.—Koldos y C., Escudillera, 30, y Oradors, 1, Barcelona.—M. Gómez de Cádiz, Hortaleza, 76, Madrid.

NÚM. 9.937

## COLEGIO DE SAN ANTONIO

Desde hoy 1.º de Octubre quedan abiertas en este establecimiento CLASES DE REPASO de las asignaturas correspondientes al Primer año de las facultades de Ciencias y Filosofía y Letras y al Año preparatorio de las de Medicina, Farmacia y Derecho; estando las asignaturas de la sección de Ciencias a cargo de los Sres. D. BERNABE GUERRERO CABALLERO, doctor en medicina, D. EMILIO SANCHEZ GARCIA, licenciado en medicina, y D. RICARDO AYUSO MORA, profesor de matemáticas; y las de Derecho y Letras a cargo de D. SANTOS LADRÓN DE GUEVARA, abogado, y don ANTONIO GIMÉNEZ Y VILA, licenciado en Filosofía y Letras. 3-1

## VACUNA

Se vacuna con lina de vaca todos los días de tres a cinco de la tarde y directamente de la ternera los miércoles y jueves de cada semana.

Se vende y remite a todas partes por correo la lina siempre reciente en tubos, frascos y cristales.

Depósitos en las principales Farmacias de la provincia.

INSTITUTO DE VACUNACION  
Merced, 23.

RETRATOS DE PERAL

á 10 céntimos, calle de San Cristóbal, 7

SEÑORAS Véase en la última página el anuncio del Cosmógraf.

## A LOS PADRES de familia.

Con el fin de facilitar á la juventud estudiosa todos los conocimientos exigidos para el ingreso en las carreras especiales y muy particularmente en las escuelas superiores de Ingenieros y Arquitectos General Militar y Naval Flotante, se ha creado en esta capital un centro de preparación general á la altura de los mejores de España, dirigido por un antiguo y conocido profesor, que acaba de llegar de Madrid con tal objeto.

Pídanse prospectos detallados y reglamentos generales, que se dan gratis á todo el que lo solicite, en la Academia calle de Sta. Quiteria, núm. 12. 6

## LA PAZ DE MURCIA

La procesión de la Merced.

Cuanto se diga en honor de este acto religioso, en favor de sus organizadores y en elogio de esta religiosa ciudad, es poco. No la presencié una persona que no alabara todo hasta en los últimos detalles.

Empezó por favorecer el tiempo de tal modo, que si bien se trastornó á última hora, la lluvia empezó cuando toda la procesión había entrado de regreso en el templo. Este favor hizo que acudiera numeroso personal á alumbrar, y un gentío inmenso á todas las calles de la carrera, en donde estaban apiñados y confundidos los colonos de la huerta con los vecinos de la ciudad, y los balcones rebosando de bellas murcianas, que eran el mayor adorno de todas las casas; estas lucían bonitas calgaduras y una iluminación general.

La procesión empezó á salir con mucho orden, llevando el estandarte de la Merced el Sr. D. José Santiago Orts; las cuatro bandas de música de gala, y las efígies bellísimamente adornadas é iluminadas, iban en los lugares que indicaba el programa que teníamos publicado.

Regian la procesión los incensales sostenedores del culto en la iglesia de los mercenarios, Sres. Belando y Guerrero, con el presbítero Sr. Molina, y con tal acierto que no hubo cortos.

El acto de salir la Soberana de los cielos en aquel grandioso trono, rodeada de pírricas flores blancas y azules, y de luces en preciosas bombas con colgantes prismáticos, aumentando las luces las numerosas joyas que lucía la gran señora, por efecto de la especialísima devoción que le tiene su distinguida camarera la Sra. D.ª Concepción López de Sobrevilla, y cubriéndola el riquísimo manto de tisú que ya estrenó el año anterior, el acto ese de su salida, al son de la marcha real por la banda municipal y el órgano, incensándola varios acólitos y acompañada de sacerdotes con capas pluviales, iluminando el espacio las luces de bengala; ese mo-

mento fué conmovedor; el entusiasmo se demostró de todos modos, ascendiendo lágrimas de alegría á los ojos de muchos fieles.

El paso por la carrera fué una marcha triunfal, pues de todas partes se iluminaba esta con luces de bengala y se hacía mas grandiosa esta manifestación religiosa, que, lo repetimos, debe enseñar á los Cabildos catedral y municipal, que Murcia responde como debe á estos actos en prueba de su religiosidad, cuando hay personas activas y calosas que tomen decidido empeño en ello. En la calle del Príncipe Alfonso, iluminada por la luz dramant por el gascista del Teatro Sr. Rios, fué el efecto sorprendente.

Presidido por el Sr. Cura de San Lorenzo y siguiendo á la cruz parroquial iba un numeroso clero; seguía la presidencia civil que con sumo gusto la vimos encabezada al Teniente de Alcalde del distrito D. Patrio Almela, acompañado de sus compañeros los Sres. don Carlos Díaz y D. José Albaladejo.

Por último, que D. Pedro Belando la asociación de la Merced, las camareras todas y en especialidad la de la Virgen, y cuantos han contribuido á tan glorioso y solemne éxito, deben estar enorgullecidos y todos los murcianos, además de elogiarlos, estamos satisfechos por el buen nombre que á esta católica ciudad dan actos como el del domingo.

### Los días del Sr. Gobernador.

Una prueba de las simpatías que por sus dotes de mando, su carácter y su figura ha alcanzado en esta capital don Miguel Aguado, así como su distinguida esposa y su bella sobrina, fué la fiesta onomástica de nuestro respetable y apreciable amigo.

Obsequios de sus numerosos amigos y de los dependientes del Gobierno, y número extraordinario de tarjetas, cartas y telegramas, demostraron la realidad del aprecio en que se le tiene, y lo patentizaron mas las numerosas visitas que antayer acudieron al Gobierno civil.

Nosotros, aunque ya habíamos cumplido con la autoridad y con el amigo, atendiendo su cortés invitación nos honramos con asistir á la reunión que en la tarde y noche tuvieron lugar en las habitaciones particulares del señor Aguado, y allí tuvimos el gusto de ver una gran parte de la escogida sociedad murciana, sin prevalecer ningún color político pues de todos había.

Allí estaban la Sra. de D. Sebastián Servet, la de D. Narciso Clemente, la de D. Benigno Díez y Sáez é hija, la de D. Francisco Ximbo é hijas, la hija de D. Teodoro Ramírez de Arellano, la de D. José María Baldo, y otras señoras que sentimos en extremo no poder recordar.

En el sexo fuerte, además de casi todos los nombrados, vimos á D. Juan de la Cierva Peñafiel, á D. Juan Piñeras, á D. Vicente Fernández Olmaña, á D. Eduardo Pardo, á los empleados de la Sección de Fomento y de cuentas, al Sr. Marqués de Villalba, el Capitán de Artillería Sr. Criado, á don Juan de Dios Cañadas, á los jóvenes Sres. García Clemente, Servet (D. R.), Meseguer, Clemente Chápath, Díez Vicente, y bastantes mas, y de la prensa nuestros compañeros Sr. D. Felipe Blanco y D. Joaquín Arques, y todo el personal de LA PAZ representado por nuestro director, único que desempeña todas las diferentes funciones que abraza una redacción.

Hacia tiempo que no habíamos visitado aquellas habitaciones y nos sorprendió verlas adornadas con multitud de pinturas y dibujos, producto de los ratos libres que sus ocupaciones dejan á la distinguida Sra. del Gobernador, que maneja el pincel como el mas hábil artista y tiene sumo gusto para los paisajes.

Después de pisar en tan grata sociedad un buen rato, fueron invitados los presentes por la amable Sra. del Gobernador á ocupar un puesto en las bien preparadas mesas, donde se sirvieron exquisitos fiambres, dulces, licores y helados, con extremada abundancia, atendiendo á todos con su proverbial afabilidad dicha señora y su amable y simpática sobrina.

El encargado de preparar las mesas fué el hábil repostero del Casino, y dependientes suyos y criados del Sr. Gobernador las sirvieron.

A seguida se improvisó un baile en el que por no pocas parejas se bailaron

varios rigodones, y después tuvimos el gusto de oír á la distinguida señorita de Ramirez de Arellan, que acompañada al piano por el notable maestro señor Ramirez Pagán nos hizo conocer su simpática voz y su buena escuela de canto.

La reunión se prolongó hasta bien tarde, pues el personal se renovaba, concurriendo entre otros nuestro digno Alcalde Sr. Pagán.

De once á una completó la velada la orquesta del Teatro, que dirigida por D. Fernando Verdú dió una selecta serenata al Sr. Gobernador.

Al concluir esta ligera reseña, repetiremos lo que ya otras veces hemos consignado; que nos agrada ver que haya desaparecido del Gobierno civil el apartamiento ó soledad que en otras ocasiones hemos notado, ya por las exageraciones políticas, ya por no reunir otras autoridades las cualidades que tanto embellecen y tan agradable hacen el trato del Sr. D. Miguel Aguado, su esposa y sobrina, que se desahian en atenciones hacia todos los que tuvieron el placer de asistir á su amena reunión.

La función de la compañía Ancillotti llevó numerosa concurrencia á la Plaza Nueva de Toros el domingo en la tarde, la que quedó completamente satisfecha del espectáculo, y la compañía, que lo está del éxito que aquí obtiene en sus funciones, honrosas para los artistas y beneficiosas para sus intereses, sabemos prepara ya otra función para el domingo inmediato en la cual habrá de novedad la lidia de cuatro novillos, que serán rejoneados por un profesor de equitación, y otras novedades.

Nuestro amigo y compañero el director de «El Criterio» particularmente nos ha asegurado que es cierto lo de los casos de viruela en la calle de la Concepción, si bien no asegura el número.

El Sr. Gobernador que con su reconocido celo había tomado informes y supo lo que nosotros, sin embargo sabemos que va á enterarse mejor por si fuera preciso adoptar alguna disposición por mas que los casos á que se refiere «El Criterio» no revisten gravedad según nos han dicho.

Ni aun «El Anunciador Mercantil» se ha ocupado de la contestación que dimos á «El Diario» el día 22 del pasado Setiembre, á pesar del gran interés que envolvía para el comercio y la industria, y está mal escrito que tal desprecio ha merecido de todos los periódicos, incluso el contestado!

Obligando la ley á que los Ayuntamientos celebren, por lo menos, una sesión semanal, y dando medios para que no se excusen, con las sesiones supletorias, que solo en el caso de intentarse las de primera citación y no haber número se pueden celebrar, nos extraña de que los concejales de Calasparra se quejen de que aquel Ayuntamiento no celebra sesiones.

Si esto es cierto, y no están por autorizarlo, medio tienen en la ley para evitarlo; en el art. 101 de ella lo tienen concedido, y además produciendo una queja ó denuncia al Sr. Gobernador.

Son ya numerosas las instalaciones del teléfono que hay en esta capital, que casi son pocas las personas y establecimientos importantes que no tienen ese adelanto del siglo que tanto facilita las comunicaciones, que evitan recados equivocados, y que permite hablar á las personas á grandes distancias.

El servicio establecido aquí es elogiado tanto por las buenas instalaciones que se hacen como por el celo que la empresa de la red desplega.

Dice «El Noticiero»: «Parece que muchos políticos afectos al actual orden de cosas, muestran empeño decidido en que formen parte de nuestro municipio, el mayor número posible de personas que no hayan pertenecido nunca á ninguna agrupación política y tengan independencia de carácter y arraigo personal.»

Mucha, muchísima gente acudió ayer al Ayuntamiento, ávida de emociones, no con objeto de ver si administraban bien los concejales, si resolvían bien los expedientes; sino para ver si simulaban una rifa de gallos, una corrida de toros, ó un pugilato á la inglesa. Cuando no hay motivo para esto, no sentimos, el interés de nuestros paisanos no se despierta y aunque vayan cuatro concejales, y merezcan silbarlos por sus acuerdos

y los que no asisten duros reproches, entonces nada interesa.

Hubo conatos en el Sr. María para reproducir el incidente de la sesión anterior, pero el Sr. Solís que presidia le dió largas fundado en que era presidente accidental.

El ya desconocido colegio de la calle de S. Antonio, cuyas importantes obras lo han renovado por completo y lo han puesto á la altura de los mas principales establecimientos, no han creído sus directoras que llenaba todavía sus aspiraciones, y lo han robustecido añadiendo clases de repaso del primer año de las facultades de ciencias, y filosofía y letras, y año de preparación de las carreras de medicina, farmacia, y derecho, y como el añadir clases no es lo que mas puede garantizar el éxito, se han puesto al frente de estas á personas tan competentes como D. Bernabé Guerrero, D. Emilio Sánchez, D. Ricardo Ayuso, D. Santos Ladrón de Guevara y D. Antonio Giménez Vila, cuyos conocimientos y amor al estudio son una garantía para los padres de los alumnos que se pongan á su cargo.

Felicitemos á los dueños del favorecido colegio por su pensamiento y por el acierto que han tenido al realizarlo.

Decía anoche «Las Provincias»: «Esta tarde debe haber surgido algún movimiento súbito en la política local porque con toda urgencia han sido citados los individuos del círculo «Liberal dinástico».

Lo que mas llama la atención, es que se cita con fecha de hoy para las seis y media de la tarde, es decir, sin mediar las 24 horas de antelación, que aún en los asuntos mas urgentes es costumbre conceder.»

Los cautivos están en libertad. Noticias oficiales recibidas en el Ministerio de Marina, desde Málaga, dicen:

«El paquete francés «Santo Domingo» acaba de fondear procedente de Melilla, que trae la noticia de que fueron entregados todos los cautivos á los comisionados del Sultán, conducidos á Alhucemas por el «Navarra», y que se dirijian á Tanger.»

Las noticias de la prensa madrileña, confirman tan grata noticia. Los demás será fácil se arregle satisfactoriamente.

De informes particulares que hemos obtenido sabemos que los casos de viruela en la plaza y calle de la Concepción que hay hoy son seis, (al informar á «El Criterio» le añadieron un cero) y dos niños que han muerto.

Por mas que no sea alarmante esto, bueno será que la autoridad local tome las medidas higiénicas oportunas en las casas donde se han dado esos casos, para evitar tomen otro carácter y se propaguen.

### Correos 29.

Terminado el reparto del instrumental correspondiente á la banda de música del municipio, las academias ó lecciones á los nuevos músicos continúan sus clases y con el mejor aprovechamiento prometiendo un éxito completo en un término breve. La dirección de dicha banda se halla á cargo del eminente maestro é inspirado compositor D. Alfonso García.

Ultimados los estatutos porque habrá de regirse la banda de música particular serán sometidos á la discusión y aprobación de la misma, tan pronto como termine la feria de esta ciudad.

Ayer salió para Calasparra el Sr. Colonel Subinspector de la guardia civil D. Juan Robles López, que en revista con su ayudante vino á esta ciudad.

Estamos en plena feria, y efecto sin duda de las lluvias de estos días, y de continuar el tiempo amenazando con caer mas agua, la gente está algo retraída habiendo acudido menos que creíamos si bien á la hora que cerramos esta edición entra bastante y en todo el día de hoy se espera no cese.

Feriantes hay muchos; y con grandes deseos de hacer dinero están dispuestos á vender muy barato.

Los toros que se lidiarán esta tarde, si el tiempo no lo impide, son de buena lámina y muchas libras; veremos si su coraje responde á las esperanzas de los aficionados y empresarios.

Actuará en el circo taurino, durante los días siguientes, una buena compañía ecuestre en unión de la célebre familia acrobata «Hermanos Teresa» dirigida por D. Lorenzo Bernabé.

En el teatro trabaja desde anoche la compañía cómico-lírica que dirige don Abelardo Rodríguez.

Exposiciones artísticas, panoramas variados, rifas, y otros mil alicientes hay para todo el que con buen humor está decidido á divertirse, advirtiendo

que las hay para todos gustos y á todos precios.

### Moratalla.

El lunes fué conducido á la última morada el cadáver del farmacéutico de esta localidad D. José Quílez, después de haber sufrido una larga y penosa enfermedad.

Se halla aquí D. Francisco Puerta, encargado de dirigir las obras para reedificar el templo de Jesucristo en el monte de Benamor, cuya obra continúa activamente y creemos quedará terminada á fin del corriente mes.

Practicado el anuncio por quince días de las listas electorales, para concejales, se admiten por otros quince las reclamaciones á que aquellas han dado lugar y se trabaja activamente para la terminación del censo que en Noviembre ha de servir de base para la elección de Ayuntamiento.

El reputado pintor D. Juan Luna, está haciendo un magnífico retrato de la hija del Excmo. Sr. D. Juan Tamayo, retrato que piensa presentar en la Exposición que tendrá lugar en Madrid.

### Calasparra 27.

El Ayuntamiento, como siempre, durmiendo el eterno sueño de los justos, y algunos Sres. Concejales quejándose amargamente de la falta de sesiones.

Los pesos y medidas en la carta estado que anunciamos en el número anterior; y los compradores sufriendo con paciencia y resignación el abandono en que los tiene la Comisión de Plazas, y en particular el Sr. Regidor Sindico.

Los recaudadores de la Contribución apremiando á infelices industriales que hace tiempo se dijeron de baja en la matrícula por no ejercer industria alguna.

El arroz con la epidemia de la roya. Solo falta un diluvio y todos quedáramos descansando de tanta plaga.

Han contraído matrimonio el joven D. Antonio Carrasco Moreno con la amable Srta. D.ª María Ortega Gómez y el joven D. Fernando Hervás con la simpática Srta. D.ª Pascuala Camacho Moya.

### Cebegín.

Se piensa en la creación de una feria que se celebrará dentro de la primera quincena de Setiembre de cada año en la explanada del Convento y lugares adyacentes, capaces para contener las instalaciones y numerosa concurrencia.

### NOTICIAS

Plumas, papel, libros, lapiceros, clarín y otros objetos de primera enseñanza, se encuentran en nuestro establecimiento.

Ha reaparecido nuestro colega «La Voz de Totana» bajo la dirección de D. Antonio Osete Pérez.

Nos alegramos.

Los guardias municipales han ido avisando á los tenderos para que se abstengan de matar cerdos interin no se les autorice por el Sr. Alcalde.

Los empleados de la Administración de contribuciones, han regalado á su digno jefe D. Miguel Giménez de Cisneros, con motivo de haber sido su santo el domingo, un bonito estuche de plata.

El número 91 de «La Última Moda» es sumamente interesante para las mamás que se complacen en engalanar á sus vástagos. Publica entre sus numerosos grabados un panorama de trajes de otoño para niños y niñas de última novedad. Los modelos son 12. Acompaña á este número una hoja de patrones presentados por un nuevo sistema muy en boga en París y una gran plancha de dibujos para bordados artísticos. Número suelto á 25 céntimos, 3 meses 3 pesetas.

La administración: Madrid, calle de Claudio Coello, 13, Madrid.

Ha sido trasladado á Zaragoza el señor D. Juan Selgas Carrasco, hermano da nuestro inolvidable amigo el célebre poeta D. José.

El Sr. Selgas, es uno de los jefes más importantes de la sociedad ferrocarriles de M., A. y Z.

### La oración de San José

que se ha de rezar en este mes después del Sto. Rosario, cuya devoción recomienda S. S. León XIII, se vende en la imprenta de este periódico á dos céntimos.

Se encuentra en Málaga el empresario Sr. Barrilero que ha contratado el Principa.

El sábado próximo inaugurará su temporada la compañía del Sr. Espantaleón.

Véase la última página.



Madrid 30 Setiembre de 1889.

### CENTROS OFICIALES.

La *Gaceta* de ayer contiene, entre otras, las siguientes disposiciones:

**Presidencia.**—Real decreto declarando mal formada una competencia entre el gobernador de la provincia de Orense y el juez municipal de Entremo.

**Fomento.**—Reales decretos aprobando los presupuestos reformados de los trozos primero y segundo de la carretera de Almodóvar del Pinar a la estación de Roda, y del primero de la carretera de Oenca a Alcázar de San Juan.

—Otros aprobando el presupuesto adicional para el ensanche del firme en la sección primera de la carretera de Málaga a Almería, y el reformado del trozo segundo de la primera sección de la carretera de Alcalá de Guadaíra al ferrocarril de Córdoba a Málaga.

**Guerra.**—Circular disponiendo el licenciamiento de los individuos del reemplazo de 1881.

**Ultramar.**—Real orden disponiendo se anuncie nueva subasta para la adquisición de los libros necesarios para los Registros de la propiedad de las islas de Cuba Puerto Rico y Filipinas.

—Otra declarando jubilado a don Maximino Jarque, oficial tercero, en comisión, cesante de la Administración de Hacienda y Aduana de Santiago de Cuba.

—Real decreto dictando disposiciones para facilitar la emigración de españoles hacia la isla de Cuba.

**Hacienda.**—Real orden habilitando el punto de San Buñola, término de Bañalcar, en la isla de Mallorca, para el embarque de leña con documentación de la Aduana de Sella.

—Otra estableciendo una Aduana de tercera clase en el puerto de Finisterre.

La de hoy contiene, entre otras, las siguientes disposiciones:

**Hacienda.**—Real orden resolutoria de un expediente relativo a la negativa de la sucursal del Banco de España en Cuenca, para retener a disposición del Tesoro los intereses de las inscripciones de la Deuda pertenecientes a los Ayuntamientos deudores a la Hacienda.

—Otra revocando un fallo de la Junta arbitral de Barcelona, confirmatorio de un aforo y recargo de impuesto a 500 kilogramos de sangre de buey desecada.

**Ultramar.**—Real orden declarando jubilado a don Maximiano Jarque, oficial tercero de la Aduana de Santiago de Cuba.

**Gracia y Justicia.**—Real decreto dictando reglas sobre inmovilidad en la carrera judicial.

### NOTICIAS GENERALES

#### EL MUCHACHO DESPEDAZADO.

##### La pista del Regulez.

Confirmando lo que ayer dijimos, hay datos para creer que no es el niño Regulez la víctima de que tanto se habla estos días.

Por la mañana regresó ayer de Avila el dependiente del señor Regulez, comerciante en la Plaza Mayor, enviado por su principal en busca de noticias de su sobrino.

De las averiguaciones practicadas por dicho dependiente, resulta lo siguiente:

No queda duda que el último domingo estuvo el joven Braulio Regulez en Naval Moral de Pinare, pequeña villa de la provincia de Avila, y estación del ferrocarril del Norte.

El muchacho, según se cree, había hecho hasta allí el viaje a pie desde esta corte. En la plaza del pueblo, los vecinos rodearon al pequeño forastero, el cual contaba sus aventuras y sus desdichas. Compadecido de éstas un señor llamado don Manuel Castell, empleado de la Diputación de Avila, ofreció pagarle el viaje hasta esta capital, no costeándosele hasta Montecillo (Burgos), patria del Regulez, porque no tenía el señor Castell bastante dinero allí para hacer extensivo su generoso desprendimiento.

El muchacho emprendió, en efecto, el viaje, acompañándole hasta Avila el señor Castell, quien parece que le aconsejó que, puesto que su situación era tan desesperada, siguiese en el coche del ferrocarril mientras pudiera, probablemente hasta Valencia, puesto que los revisores no pedían hasta dicha estación los billetes. «En último extremo, dicen que añadió, te metes debajo de un banco a ver si puedes así llegar hasta tu tierra.» En Avila, pues, se despidió el señor Castell de Regulez y se pierde la pista del muchacho que, según todo lo relatado, no es probable sea el mismo que el de la cabeza y las orejas encontradas por varios chicos y la policía en el parador de Luna y en las calles de Madrid.

Lo que se ha dicho de un médico amigo de los Regulez que había protegido al joven Braulio no tiene otro fundamento sino una broma gastada por el señor Castell. Compañera de viaje de éste y del chico, parece era una señora que expresó sus temores de ponerse mala en la travesía. El señor Castell, muy galante, según cuenta, tranquilizó a la viajera, asegurándole que no se asustase, porque él era un buen médico.

#### Un anónimo

Según tenemos entendido, parece que el jefe del puesto de la Guardia civil de Carabanchel ha recibido un anónimo en el que se dice que este crimen ha sido cometido por la misma mano que cometió el asesinato del joven Opañel.

De ser esto cierto, ese anónimo vendría a confirmar el anuncio que se hacía en otros recibidos cuando el crimen de Opañel, de que en breve se cometería otro mucho más terrible que éste.

En la *Gaceta* de ayer ha publicado la Dirección General de Contribuciones indirectas el estado del comercio de importación en la Península e islas Baleares durante el mes de Agosto próximo pasado, y los derechos recaudados por las Aduanas, así como su comparación con el estado de igual mes del año anterior.

En Agosto, como en Julio, las importaciones, y por tanto lo recaudado por las mismas, superan en cantidades respetables a los de igual período de 1888. Este es un dato halagüeño, pues que muestra que el mayor movimiento comercial iniciado en los últimos meses, lejos de decaer, se acentúa.

En efecto, el valor total de las importaciones durante el mes de Agosto de 1888 fué de 38.514.565 pesetas, y en igual mes del año corriente ha sido de 46.577.132 de la misma moneda.

Lo recaudado entonces por derechos de aduanas ascendió a 5.676.411, y lo recaudado ahora asciende a 8.338.954 pesetas. Resulta, pues, una diferencia a favor de Agosto de este año, de pesetas 2.662.543.

Señalan bajas considerables en la importación las harinas de trigo, el ganado vacuno, los géneros coloniales, la hilaza de cáñamo y el algodón en rama; verdad que estos últimos se manifestaron en alza en el mes anterior.

Representan alzas de consideración los petróleos naturales y otros aceites brutos, alquitranes y breas, el hierro forjado, el cobre en tubos y piezas grandes, los tejidos tupidos llanos hasta 25 hilos, los tejidos de punto, la seda cruda e ilada sin torcer, las duélas, la madera ordinaria, las máquinas agrícolas y las motrices, los carruajes y demás vehículos para ferrocarriles, las embarcaciones de casco de hierro ó acero, el trigo y los aguardientes. Casi todos los demás artículos acusan un alza, aunque pequeña.

En la casa en que habita el presbítero don Antonio Hayas se presentaron el viernes dos sujetos solicitando de dicho señor algún socorro.

Las formas que emplearon para pedirlo fueron tales, según se dice, que el señor Hayas creyó conveniente no acceder a su demanda, despidiéndoles de su casa.

Efectivamente salieron los sujetos a que nos referimos, no sin proferir algunas amenazas que se repitieron el sábado por medio de una carta enviada por el correo interior.

Iba aquella firmada por José Soler y prevenía al señor Hayas que si antes de cuarenta y ocho horas no depositaba en el correo y a nombre del firmante un pliego con 25.000 pesetas en valores, sería asesinado cuando más seguro se creyese.

El señor Hayas dió cuenta de lo que ocurría al gobernador, quien a su vez comunicó sus órdenes al delegado del distrito de la Audiencia don Guillermo García Hidalgo, logrando detener ayer tarde, a las doce y media, a tiempo de ir a retirar el pliego, a José Soler, autor de la carta amenazadora. Inmediatamente se le trasladó al gobierno, hallándose en los bolsillos varios documentos falsificados, una tarjeta en la que se titula licenciado en derecho y procurador, y un puñal de grandes dimensiones. Según su declaración, resulta que ha sido engañado por otros dos sujetos, a quienes, dice, no conoce, induciéndole a que escribiera la carta en cuestión y obligándole a que fuera a recoger la cantidad estipulada.

Han salido de Pontevedra para la isla de Tambo dos ingenieros militares, con objeto de proceder al levantamiento del plano de la isla y estudio del emplazamiento de la Penitenciaría militar en la misma.

Mañana ó pasado saldrá para Orihuela el señor Capdepont con objeto de asistir al traslado de los restos de su padre a una nueva sepultura.

El ministro de la Gobernación estará de regreso en Madrid el domingo.

Dice un periódico de Cádiz que el miércoles se dió orden para que suspendiera su salida la fragata *Gerona*. Debió zarpar de aquel puerto el jueves, dirigiéndose a Tánger a comunicar con el jefe de la escuadra por si necesita a dicho buque para alguna cosa.

En caso contrario, la *Gerona* continuará su viaje a Santa Pola para hacer ejercicio de tiro al blanco los aprendices artilleros.

Concluido este ejercicio irá a Cartagena, regresando después a Cádiz.

El domingo ocurrió en la cárcel de Granada a la hora en que los presos comunicaban con sus familias, en el patio llamado *chiquitín*, el rebajamiento de uno de los pilares angulares del mismo, produciendo considerable ruido que hubo de sembrar la alarma entre los presos, que gritaban: ¡que se hunde, que nos saquen de aquí!

El director del establecimiento logró calmar los ánimos, y tanto excitados ante el peligro, y dió parte del hecho al concejal de semana, quien dispuso inmediatamente que el arquitecto municipal girase una visita al edificio.

Parece que el informe del arquitecto será recomendado para la traslación de la cárcel, que ya se pensaba verificar, se lleve a cabo lo más pronto posible, a fin de evitar las muchas desgracias que, dado el crecido número de reclusos, habría si ocurriera un hundimiento, como es de temer.

En las inmediaciones de Renedo, Santander, ha sido hallado el cadáver de un sujeto, el cual se sospecha que fué asesinado.

Hasta la fecha se ignoran el nombre y demás circunstancias del desgraciado, suponiéndose solamente que sea un infeliz mendigo que hace poco pasó en Santander dos noches seguidas en la prevención, a causa de hallarse en estado de embriaguez.

El cadáver estaba completamente desnudo, no habiendo parecido ninguna de las prendas de vestir, ni ódula ni documento alguno que pueda dar indicio acerca de la persona del interesado, lo que ha impedido su identificación.

El señor Sagasta pasó la tarde de ayer en su despacho de la Presidencia, donde recibió a los ministros de Hacienda, Gobernación y Fomento, al general Jovellar y al señor Moret, que por la mañana había llegado a Madrid.

También estuvo a despedirse del jefe del Gobierno el nuevo capitán general de Extremadura, señor Dabán, que hoy saldrá para Badajoz.

La duquesa de Bailén proyecta construir un monumento conmemorativo en el sitio de su finca de Ayete, en que se sentó el Rey Don Alfonso XII cuando el sitio de San Sebastián.

En un asiento exagonal que rodea un olmo que se eleva en el mencionado sitio, se colocará un escudo con una corona y esta inscripción:

«Este asiento ocupó S. M. el Rey Alfonso XII el día 22 de Febrero de 1876, cuando hizo levantar el sitio de San Sebastián.»

Los generales Calleja y Arezpacocha han llegado a Jaca con objeto de inspeccionar las obras de defensa que en la frontera está llevando a cabo el ilustrado cuerpo de ingenieros militares.

El viernes se verificó en Valladolid la inauguración de un nuevo edificio destinado a hospital provincial.

Al acto, que presidió el gobernador civil, asistieron el ilustrísimo señor arzobispo, capitán general, alcalde constitucional, exministros señores Muro y Gamazo, senadores señores Ouesta y Torres, diputados señores Nieto y Pimentel, y representaciones diversas de la Diputación, Ayuntamiento, claustro de profesores de la Universidad, Colegios de abogados y notarios y otras de Corporaciones importantes de la capital.

El secretario de la comisión provincial leyó una Memoria comprensiva de las vicisitudes que a través del proyecto desde que fué concebido hasta su realización.

Seguidamente la primera autoridad civil, como presidente nato de la Diputación, pronunció un breve discurso alusivo al acto que se celebraba y otro el prelado de la archidiócesis, en que, con

elocuentes frases, encomiaba aquella obra realizada para la caridad y la ciencia.

En la capilla provisional se cantó después un solemne *Te Deum*.

Terminado el acto, los invitados fueron absequeados con un espléndido lunch.

En Málaga se observó el viernes, durante la prolongada tormenta que descargó allí, que el agua que había en varios depósitos ó recipientes al aire libre se descompuso, tomando un sabor en extremo desagradable.

Durante la tormenta que descargó el jueves por la noche en Cádiz, cayeron muertos gran número de pájaros.

En el fuerte de la Soledad, los artilleros cogieron 14 docenas de los llamados terreros y 17 codornices.

En la casa Aduana cayeron también muchos, algunos sin cabeza, que sin duda perdieron al chocar con los alambres del telégrafo.

#### Leemos en *El Faro*, de Vigo:

«Dice un periódico de Oporto que se ha desarrollado en Argail una epidemia de fiebres tan terrible, que según *El Imparcial* de Coimbra, los enfermos mueren en el mayor desamparo, porque los médicos se niegan a socorrerlos con el recelo de ser también atacados de la epidemia.

Esto sí que es mucho peor que lo de Vigo, y sin embargo, nuestro Gobierno no piensa en incomunicar a Portugal. Ni nosotros lo desamamos.»

### NOTICIAS POLÍTICAS

#### CONSEJO DE MINISTROS.

A las cinco de la tarde se reunieron anteayer los ministros en Consejo, bajo la presidencia del señor Sagasta.

Cuando llegó el ministro de Estado al palacio de la Presidencia le asaltaron varios periodistas preguntándole si había alguna noticia del crucero *Navarra*, a lo que contestó el señor Vega Armijo que se acababa de recibir un telegrama de nuestro representante en Tánger participando la llegada de dicho crucero a aquel punto, habiendo desembarcado en el Peñón de la Gomera a los emisarios del sultán, quienes pasaron a conferenciar con las kábilas a fin de conseguir el rescate de los españoles cautivos.

El *Navarra* no pudo esperar el resultado de las gestiones de los emisarios marroquíes por estar muy picada la mar y no haber puerto de refugio en el Peñón.

Con estas noticias, facilitadas de viva voz antes que comenzase el Consejo, tuvieron ya los periodistas para entretenerse mientras aquél se celebraba.

Y no faltaron, por cierto, comentarios para todos los gustos.

El Consejo comenzó dando cuenta el ministro de Estado a sus compañeros de Gabinete del referido telegrama de Tánger, que publicamos íntegro en otro lugar de este número.

Las impresiones de Gabinete, después de escuchar las explicaciones dadas sobre el particular por el señor Vega Armijo, fueron unánimes en apreciar la buena marcha de nuestras gestiones diplomáticas en Marruecos, y en creer fundamentado que los buenos servicios de los comisionados marroquíes tendrán resultado satisfactorio, siendo posible que los cautivos lleguen hoy a Málaga, donde con ansiedad son esperados.

Después de resueltos otros asuntos de menor interés, que van especificados en la nota oficiosa que más abajo publicamos, dió cuenta el ministro de Hacienda del estudio que lleva hecho sobre el proyecto del ministro de la Guerra, referente al mejoramiento de las clases de tropa.

Según nuestras noticias, el ministro de Hacienda encuentra bueno en conjunto el proyecto de su compañero el de Guerra, y únicamente en algunos detalles que se relacionan con la parte económica, es donde entiende que puede modificarse algunas líneas del referido proyecto.

En uno de los Consejos próximos seguirá el señor González haciendo el estudio del proyecto mencionado, y es seguro que obtendrá, con ligeras variantes, la aprobación del Gabinete.

No dice nada de esto la nota, pero nos parece que también, aunque a la ligera, se habló de tan importante materia en el Consejo de ayer.

El ministro de Hacienda debió de dar noticia a sus compañeros del desarrollo que va obteniendo el actual ejercicio económico, y acaso les encareciese la necesidad de confeccionar cuanto antes los presupuestos para el próximo año, comenzando por estudiar de nuevo cada

ministro las economías que pueden introducirse.

A este efecto no sería difícil que por el ministerio de Hacienda se pase a los demás departamentos ministeriales una real orden circular que comprenda los buenos deseos que a este respecto abriga el señor González, así como todos sus compañeros de Gabinete.

Llegó la hora de tratar la dimisión presentada del cargo de consejero de Estado por don Miguel Martínez Campos, y vistos los términos categóricos en que aquélla está redactada, se acordó relevar a dicho señor en el puesto que desempeña.

En este asunto no hubo discusión, y el acuerdo recayó con entera unanimidad.

El decreto referente a este asunto no tardará en aparecer en la *Gaceta*.

También parece que se habló de esto en el Consejo, haciendo constar el jefe del Gobierno su deseo, que coincide con el de todos los ministros, de que las Cortes reanuden sus tareas en la primera decena de Noviembre.

En principio puede este considerarse como acordado.

Sobre el regreso del señor Sagasta a San Sebastián, para venir después acompañando a la real familia, debió hacer el presidente del Consejo alguna indicación a sus compañeros, pues después del Consejo oímos decir en algunos círculos que el señor Sagasta había fijado el jueves próximo para su regreso a la capital de Guipúzcoa.

Antes de la salida del señor Sagasta para San Sebastián se celebrará otro Consejo de ministros, probablemente el lunes ó martes, tratándose en él quizá de la provisión de algunos altos cargos.

En las primeras horas de la tarde circuló ayer la noticia de que los prisioneros de Alhucemas habían sido entregados por el jefe de la kábilas Bocooyá a los emisarios que para rescatarlos había enviado el sultán.

Procedía de Málaga la noticia y la había dado el capitán del vapor francés *Santo Domingo*, que por la mañana fundó en aquel puerto procedente de Melilla.

Despertóse en el público viva ansiedad por ver confirmado el rumor que circulaba con insistencia.

Aquel deseo quedó satisfecho cuando se supo la llegada a Madrid del telegrama siguiente:

«San Sebastián 29 (2 t).—El ministro de Marina al presidente del Consejo y ministro de Estado:

Acaba de recibir telegrama del comandante de Marina de Málaga que dice: «Paquete francés *Santo Domingo* acaba de fundear procedente de Melilla; trae la noticia de que fueron entregados todos los cautivos a los emisarios del sultán, conducidos a Alhucemas y se dirigen a Tánger.»

Esto es lo que oficialmente se sabe.

Telegramas particulares que se refieren a este asunto, no se ha publicado más que el siguiente, que cortamos de *La Correspondencia de España*:

«Málaga 29 (3 tarde).—Dícese que han sido entregados los cautivos a la comisión marroquí, y que mañana llegan a ésta.

Otros rumores suponen que el vapor *Victoria* les llevará a Tánger; pero tan generalizada está aquí la creencia de su llegada, que sus amigos hacen preparativos para recibirlos.»

Lo que más interesaba, que era rescate de los cautivos, está conseguido. Ahora, de esperar es que nuestro representante en Tánger procurará que aquéllos regresen cuanto antes a España.

En el ministerio de Estado se recibió ayer el telegrama siguiente:

«Tánger 29.—El ministro de España al excelentísimo señor ministro de Estado:

Vuelvo de presentar credenciales acompañado de todo el personal de la legación y consulado, comandante general de la escuadra con sus ayudantes, y comandantes de los buques *Pelayo*, *Castilla*, *Navarra*, e *Isla de Luzón*.

El acto ha sido solemne.

El sultán manifestó que le hacía mucho honor, y mostró grandes simpatías y amistad hacia España, enterándose con el mayor interés de la salud de Sus Majestades. Demostraba gran satisfacción por los regalos.»

Está redactado el telegrama con la concisión propia de esta clase de documentos; pero, sin embargo, se ve cuánto agrado ha recibido Muley-Hassán al representante de España, y las muestras de amistad y simpatía que aquél dió a la nación española.



Los telegramas particulares contienen curiosos detalles acerca del acto que nos ocupa.

Tánger 29 (11 mañana).—A las ocho de la mañana se ha verificado con pompa extraordinaria la recepción oficial del embajador de España en Marruecos. El acto se ha realizado en la pequeña explanada situada delante de la Alcazaba.

Nuestro ministro, Sr. Figueroa, acompañado del personal de la legación y del consulado, y de los jefes de la escuadra, vistiendo todos uniformes de gran gala, se ha presentado al emperador, el cual había ordenado previamente que se formaran las tropas para recibir al representante español. El sultán apareció gine en caballo blanco.

Iba S. M. S. acompañado del introductor de embajadores. El emperador dio la bienvenida al señor Figueroa, quien, en pie y descubierta, leyó el discurso de presentación de sus credenciales.

Trájole el intérprete el discurso, y Su Majestad sheriffiana manifestó haberlo oído complacido, acentuando la expresión de su afecto á España, «con lo cual—añadió—deseo mantener estrechas relaciones de amistad.»

Terminado que hubo el sultán esta manifestación, el señor Figueroa le presentó el personal de la legación, consulado y jefes de la escuadra de España, ofreciéndole luego, en nombre de los reyes don Alfonso y doña Cristina, valiosos regalos. Gustósele mucho al sultán. La ceremonia duró unos veinte minutos. La música imperial tocó la marcha real española durante la recepción. El cuadro ha impresionado agradablemente, y el personal que representaba á España ha quedado satisfecho de la honrosa acogida que le ha dispensado el sultán.

En el ministerio de Estado se recibió ayer este otro telegrama del ministro de España en Tánger:

Tánger 29 (11,42 n.).—El Gobierno del sultán ha dado orden al embajador marroquí en París, para que terminada su misión en aquella capital se traslade á Madrid.

## Del Exterior.

A última hora recibimos del extranjero las siguientes noticias:

Viena 30.—Noticias de origen inglés participan que el viaje del Tzar á Postdam ha sido nuevamente suspendido á petición de la corte alemana.

El emperador no tendrá, de este modo, que modificar sus proyectos.

Esta noticia está en contradicción con los rumores que corren en los centros oficiales de Berlín, donde se asegura que el Tzar llegará á la capital de Alemania el 1.º de Octubre.

El príncipe de Bismarck asistirá á la entrevista de ambos soberanos.

Berlín 30.—El viaje del czar á Berlín dará motivo al príncipe de Bismarck para hacer una nueva tentativa, procurando que la cuestión búlgara sea resuelta en determinado sentido.

Se asegura que el Estado Mayor general se halla muy satisfecho de los ensayos de la nueva pólvora sin humo, verificados en las últimas maniobras mili-

tares. La pólvora alemana, aunque no produce humo, hace mucho ruido.

El rumor que corrió válido en Bolsa sobre la enfermedad del príncipe de Bismarck, carece de fundamento. La salud del canciller es completa, según afirman los periódicos oficiales.

Paris 30.—Según una correspondencia de Londres, el conde Dillon ha entablado negociaciones en nombre del comité boulangista, con los representantes del conde de París, para repartirse las circunscripciones en que resultó empate.

Boulangier ha declarado que no tomará decisión hasta obtener el asentimiento del comité. Dícese que el general piensa hacer economías en sus gastos de representación.

En la próxima sesión del Consejo de ministros, se fijará la fecha de apertura del Parlamento.

Atenas 30.—La falsificación descubierta en el empréstito de sesenta millones absorbe por completo la curiosidad pública.

El tribunal que entiende en el asunto, ha ordenado sean procesadas varias personas de Atenas complicadas en la falsificación de obligaciones del empréstito de 60 millones. Hasta el presente se han descubierto 436 obligaciones falsas, depositadas en diferentes Bancos.

Según el Neoplimeris, el Gobierno ha enviado una nota sobre Creta. Muchos de los jefes cretenses han llegado á Grecia.

Varsovia 30.—Los temores de una inteligencia más íntima entre Rusia y Francia, á causa del resultado de las elecciones de esta última potencia, preocupan en los círculos diplomáticos de Viena y Berlín.

Un gobierno fuerte, apoyado por la mayoría de los ciudadanos franceses, sería á propósito para dirigir su política exterior hácia el objetivo de una alianza franco-rusa.

El asesinato de dos oficiales austriacos en Jaroslaw no es, como se dijo, un crimen político, sino vulgar y premeditado.

Roma 30.—La policía de Trieste ha descubierto á los sujetos que fabricaron y lanzaron los petardos que estallaron hace poco.

Por efecto de las lluvias torrenciales, un gran número de calles de Nápoles han sido inundadas. Dos personas murieron á causa de la caída de un balcón.

El arzobispo de Cosenza se halla fuera de peligro. El sacerdote que disparó sobre él es un mozo de diez y nueve años, y cometió el crimen en el momento de besar el anillo del prelado.

## Boletín comercial

Lérida.—Trigo inferior de 48 á 50 reales los cuatro dobles decilitros; idem bueno de 52 á 54 id. id.; idem superior de 60 á 64 id. id.; idem de huerta de 60 á 62 id. id.; cebada de 21 á 22 id. id.; centeno de 36 á 36 id. id.; habones de 36 á 37 id. id.; habas de 36 á 37 idem, id.; judías de 80 á 84 id. id.; tendencia del mercado; firmeza. Existencias: medianas. Harina de primera de 15 á 15 1/2 rs. arroba; idem de segunda de 13 á 14 id. id.; idem de tercera de 11 á 12 id. id.; idem de cuarta de 5 á 6 idem id.; menudillo á 10 1/2 rs. cuartera; sal-

vado á 9 1/2 id. id.; tástara á 8 id. idem.

Los precios son con medida de cuatro dobles decilitros.

Valencia.—Aceites. Continúa la marcha progresiva del mercado de aceites. Los del país superiores se han colocado ya durante la última quincena de 50 á 51 rs. los 10 kilos.

Los de Tortosa son cada día más solicitados, encontrando fácil colocación de 40 á 41 rs. los 10 kilos, con tendencias á valer más. Las noticias que aquí se reciben de la futura cosecha de este gran centro productor no son tan satisfactorias como fueran de desear. Los fuertes calores que se dejan sentir durante el mes actual influyen seguramente en que la oliva se vaya desprendiendo del arbolado, hasta el extremo que se teme que la cosecha resulte á última hora casi nula.

La alarma cunde entre los cosecheros y temen éstos desprenderse de sus existencias, á pesar de los buenos precios que por allí alcanzan los aceites. La oliva que suelta el arbolado se recoge por los cosecheros, pero el aceite que dá, después de resultar de mala calidad, no compensa los trabajos del agricultor.

Esperaremos que pase la quincena próxima, y entonces podremos dar más antecedentes sobre el particular; pero, desde luego, suponemos que la futura cosecha de la cuenca olivarera del Ebro ha de resultar muy mermada.

No conocemos ningún arribo de procedencia toledana. Las existencias que quedan en el mercado se van colocando hasta 43 rs. los 10 kilos las clases selectas, y las regulares de 38 á 40.

De Jumilla quedan también pocas existencias, tanto de clases regulares como medianas, colocándose con destino al consumo local desde 38 á 42 reales los 10 kilos.

De procedencia de la Mancha no conocemos ni arribos ni existencias; por lo tanto, no podemos cotizar esta clase de aceites.

De Andalucía continúan llegando algunas remesas de lo que allí llaman primer hoja, que se colocan con alguna facilidad hasta 35 rs. los 10 kilos. Las clases selectas se venden hasta 37 reales los 10 kilos también.

De más superior no quedan existencias. Las clases regulares se colocan con facilidad de 38 á 39 rs., con tendencia á valer más.

Carrion de los Condes (Palencia).—Las entradas en el mercado de hoy han sido regulares.

Cotizándose:

Trigo á 30 rs. fanega, entrada 900 fanegas; centeno á 18 id. id., entrada 80 idem; cebada á 16 id. id., entrada 100 idem; avena á 12 id. id., entrada 25 idem; habas á 22 50 id. id., entrada 30 idem; alubias á 66 id. id., entrada 160 idem; yeros á 20 id. id., entrada 60 id.; garbanzos á 140 id. id., entrada 25 idem; titos á 36 id. id., entrada 16 id.; harina de primera á 13 rs. arroba; id. de segunda á 12 id.; id. de tercera á 10 id.; harinilla á 15 rs. fanega; cabezuela á 8 idem; salvados á 5 id.; patatas nuevas á 3 reales arroba; vinos á 8 rs. cántaro en los pueblos inmediatos.

El tiempo seco y de vientos, ha favorecido para terminar las faenas de reco-

lección, cuyos rendimientos por término medio han sido:

Trigo á 16 fanegas obrada, 6 sea 9 por 1 de sembraduras; cebada á 40 id. id., 6 sea 13 por 1; centeno á 12 id. id., 6 sea 8 por 1 id.; habas á 40 id. id., 6 sea 13 por 1 id.; titos á 20 id. id., 6 sea 20 por 1 id.; yeros á 10 id. id., 6 sea 28 por 1 id.; avena á 12 id. id., 6 sea 6 por 1 id.; los garbanzos y lentejas nulos los rendimientos; las clases no son tan buenas como las del año anterior.

Peñaranta de Bracamonte (Salamanca).—Revista del mercado de hoy. Precios al detall. Trigo, entrada 1.000 fanegas, vendiéndose de 32 á 33 rs. fanega; centeno id. 100 á 18 id.; cebada id. 300, de 20 á 21 id.; algarrobas idem 200, á 13 id.; compras, sin operaciones.

Tiempo, claro. Aspecto de los campos, haciendo falta agua. Mercado muy concurrencido, con buenas entradas de granos. Los precios sólo sostenidos.

Herrera de Rio Pisuerga (Palencia). La cosecha ha sido mediana en trigos y mala de cebada y legumbres.

Hoy han entrado 1.500 fanegas que se cotizaron á los siguientes precios:

Trigo á 31 rs. fanega; centeno á 19; cebada á 19; yeros á 22; lentejas á 36; alubias de huerta á 140; avena á 11; garbanzos superiores á 140; id. regulares á 110; muelas á 50; guisantes á 36; harina de primera á 13 rs. arroba; idem de segunda á 12; id. de tercera á 11; salvado de primera á 10 rs. fanega; idem de segunda á 8; id. de tercera á 6; cascarrilla á 4; echaduras á 11.

Tudela de Duero (Valladolid).—La cosecha de cereales y vinos buenas.

Los precios al detall que han regido en el mercado de hoy son:

Trigo á 30 rs. las 92 libras; centeno á 17 rs. fanega; cebada á 18; yeros á 20; lentejas á 35; avena á 10; garbanzos regulares á 120; muelas á 54; harina de primera á 13 50 rs. arroba; id. de segunda á 12 50; id. de tercera á 11; salvado de primera á 11 rs. fanega; id. de segunda á 6 50; id. de tercera á 5.

De cebada y garbanzos es corta, aunque no puede decirse que es mala; de centeno ha sido más regular y de trigo si no tan abundante como el año próximo pasado puede calificarse de superior.

El cambio los vinos tienen animación, haciéndose buenas ventas y el precio general 11 rs. cántaro.

Se observa absoluto retraimiento así en la especulación como en los fabricantes respecto del trigo nuevo, de manera que carecen de ofertas y demanda.

## Cambios sobre plazas de Ultramar y Extranjero.

PLAZAS	CAMBIOS
Londres, á 90 d/f....	Dineros. 25 93
Londres, á 8 d/v....	26,12
Paris, á 8 d/v....	francos 340
Burdeos, á 8 d/v....	00,00
Marsella, á 8 d/v....	00,00
Lisboa, á 8 d/v....	00,00
Hamburgo, á 8 d/v....	00,00
Génova, á 8 d/v....	00,00
Habana.....	00,00
Puerto-Rico.....	00,00
Manila.....	00,00

## Bolsín del día 29.

Sin operaciones ni cambios.

## Cotización oficial del día 28

FONDOS PÚBLICOS	Ultimo precio	Noviembre.	Alta.	Baja.
Deuda perpetua al 4 por 100 interior...	76 40			
Idem id. pequeños...	76 45		05	
Idem id. fin corriente	76 35			
Idem id. fin próximo	76 45			
Idem id. al 4 por 100 exterior.....	78 15			
Idem id. pequeños...	78 50	25		
Deuda amortizable al 4 por 100.....	90 10	15		
Idem id. pequeños...	90 10	05		
Billetes hipotecarios de Cuba.....	107 10	15		
Annualidades de Cuba	00 00			
Carpetas provisionales de Cuba.....	00 00			
Obligaciones municipales.....	00 00			
Obligaciones del Banco Hipotecario.....	00 00			
Cédulas hipotecarias al 6 por 100.....	00 00			
Idem id. al 5 por 100	105 25			
Acciones del Banco de España.....	410 00			
Compañía de Tabacos	110 00	50		

## Cambios sobre plazas de la península

PLAZAS	Daño	Benef.	PLAZAS	Daño	Benef.
Albacet	0-25		Lorca..	0-65	
Alcoy..	0-15		Lugo..	0-25	
Alicant.	0-20		Málaga.	0-20	
Almería	0-25		Murcia.	0-25	
Alvía..	0-25		Orense.	0-25	
Badajoz	0-40		Oviedo.	0-25	
Barcel.	0-20		Palenci*	0-75	
Bejar..	0-30		P. de M.	0-25	
Bilbao.	0-15		Pampl.*	0-40	
Burgos.	0-25		Pontev*	0-25	
Cáceres.	0-25		Rous..	0-15	
Oáiz..	0-15		Salam.*	0-25	
Cartag.	0-15		S. Sebt.	0-15	
Castell.	0-25		Santder	0-15	
C. Real	0-25		St'Cruz		
Córdoba	0-25		Tenef	0-35	
Coruña	0-25		Santiag.	0-15	
Cuenca	0-30		Segovia	0-25	
Ferrol.	0-25		Sevilla.	0-20	
Gerona.	0-25		Soria..	0-30	
Gijón..	0-25		Tarrag*	0-25	
Granad	0-25		T. de la		
Guadal.	0-25		Reina	0-65	
Haro..	0-25		Teruel..	0-25	
Huelva.	0-25		Toledo.	0-50	
Huesca.	0-25		Tudela.	0-60	
Jaén..	0-15		Vallad*	0-15	
J. de F.	0-25		Vallad.	0-25	
León..	0-20		Vigo..	0-15	
Linares	0-15		Vitoria.	0-25	
Lérida.	0-25		Zamor*	0-25	
Logroñ.	0-40		Zaragz*	0-15	

dad. Las palabras del aparecido eran otros tantos misterios para los cazadores, que no podían comprender que un hombre saliera por el fondo de una fuente, como si saliese por la puerta de una casa.

El cura fué el encargado de sondear todo aquello que los llamaba la atención.

—Todo lo que acaba usted de manifestar, caballero, es para nosotros un motivo de mayor asombro. Veo que usted ha encontrado la explicación de su estado actual, pero por nuestra parte, la cuestión varía de aspecto... Por lo mismo que no encontramos explicación posible á lo que le ha pasado. ¿Podríamos tener derecho á saber de dónde viene usted?

—Nada más justo, cuando á ustedes debo los inolvidables favores de haberme socorrido y salvado. Vengo... no se maravillen de lo que voy á decirles... vengo del centro de la tierra.

—¡Caracoles!—exclamó el barbero.

—Si no viéramos que habla usted con seriedad,—replicó el cura, dudáramos de sus palabras, además no cabe duda, cuando ha salido usted por ese camino que autoriza lo que está diciendo. ¿Pero es posible que pueda viajarse por el centro de la tierra?

—No lo dude usted. Yo he hecho un viaje prodigioso.

—¿Pero de qué manera?

—Eso es muy largo de contar,—re-

## Folleto

96

## DOCTOR CELESTINUS

por D. TORCUATO TARRAGO

res, que me lleven á su lado. Allí estaba la señorita Joaquina, el barón de Pedralva y mis queridos amigos Carlos Carvajal, Eduardo Rendón y Villaverde.

El barbero hizo una señal á sus compañeros, como dando á entender que el aparecido tenía la razón extraviada, y volviéndose al cura le dijo:

—La cabeza de este hombre no está muy segura. ¿Le parece á usted conveniente que le sangremos?

—¡Sangrar!—exclamó el señor Malgalán, asombrado...—¿Pues, acaso me tienen por loco?

—Nada de eso,—dijo el cura, queriendo calmar la excitación que se notaba en el aparecido.—Es que como dice usted esas cosas tan incongruentes...

—Lo que yo digo es la verdad. Pro-

gunto por el doctor Celestinus y por todos mis amigos.

—Pues ya hemos dicho que no conocemos á esos señores. ¿Dónde están, pues?

—¿Dónde? En la isla del Descanso.

—¿En la isla del Descanso?

—Sí, señor; allí donde están los bosques petrificados... donde...

—¡No lo dije!—replicó el barbero.—Este caballero está loco, y es menester sangrarlo.

—Se guardará usted muy bien de hacerlo. Los que están locos, son ustedes que no me comprenden. Repito que mis amigos están ahora mismo en la isla del Descanso, en medio de los Lagos invisibles.

El cura hizo un gesto de compasión, pero no podía menos de creer que el aparecido estaba delirando y después de un momento de pausa replicó:

—Vamos, cálmese usted y verá como eso que dice no es exacto, usted se encuentra en las orillas del río Guadalupejo, en la jurisdicción de un pueblo que se llama el Alcohol, cerca de Puerto Llano y de los límites de la provincia de Ciudad-Real, por la parte de la de Cáceres.

—Pues entonces... ¿Cómo estoy aquí?

—volvció á exclamar el señor Malgalán.

—¿Por dónde he venido?

—Eso es lo raro... lo inexplicable,—contestó el cura.—Usted ha venido por la fuente del Hervidero. Nosotros somos

unos cazadores que estábamos sesteando á la orilla de esa fuente disuéstos, á comernos ese arroz cuyo perfume llega hasta aquí, cuando la tal fuente arrojó de improviso una calabaza.

—¡Una calabaza!

—Sí, la cual que tengo el gusto de presentarle á usted.

—¡Diantre!—exclamó Malgalán reconociéndola.

—Cuando nosotros nos ocupábamos en leer lo que está escrito en la superficie, vimos otra cosa más extraordinaria.

—¿Y qué cosa era?

—El que usted salía por la fuente como una bala que sale de una escopeta.

—¡Con qué yo he salido por ahí!

—Exactamente. Esto, que es para nosotros completamente maravilloso, sorprendente, sobrenatural, es lo que no podemos explicarnos, y por eso deseamos que usted, más tranquilo y sereno, se sirva darnos una explicación de asunto tan extraordinario.

—¡Ah! Deje usted, deje usted,—exclamó de pronto el señor Malgalán, dándose un golpe en la frente...—Ahora principio á recordar... Yo estaba con mis amigos en la isla del Descanso: acabábamos de explotar su territorio, y estábamos separados por una corriente impetuosa... es decir por un sifon, como decía científicamente el doctor Celestinus. Este consideró que podíamos comunicarnos con nuestro buen amigo el padre

Adviento, y entonces se preparó esta calabaza. La conozco, y es la misma. Yo escribí la nota que vá en la misma. Yo ordené que por el tesorerero don Hipólito Carvajal se entregaran dos mil reales al que llevase la calabaza á Castell-Blanco... Pero, respecto de mí... ¡Ah! Esperad... Ahora recuerdo Yo me coloqué sobre el puente improvisado que echamos sobre el sifon... No sé si me escurrió ó caí al agua... pero lo cierto es que caí... me sentí arrebatado por una fuerza poderosa y absorbente... perdí el conocimiento... hasta que ahora... Todo lo comprendo... El sifon subterráneo es la fuente del Hervidero, y por ella he salido para volver al mundo de la vida, para salir de la sombra... en una palabra, para bendeir los hermosos rayos del sol que ahora me rodea.

Y Malgalán, á causa de la volubilidad de su carácter impresionable, salió de la especie de lecho que le habían formado los cazadores con sus mantas, y pidió sus ropas para vestirse. Estas se habían enjugado á la lumbre, y pronto se encontró de pie, absorto, mirando á todas partes, tentándose, estrechando la mano de los que le habían salvado la vida, y con esa alegría profunda que se experimenta cuando se ha venido un peligro como el que acababa de vencer.

Para el señor Malgalán todo estaba explicado, mas para los cazadores, la cosa estaba envuelta en la mayor oscuri-



Hoy 1.º de Octubre ha quedado abierto el pago en la Depositaria pagaduría de esta provincia á las clases pasivas en la forma siguiente:  
 Día 1.º—Jubilados de todos los Ministerios y Montepío civil.  
 Día 2.—Retirados de Guerra y Marina.  
 Día 3.—Montepío militar.  
 Día 4.—Remuneratorias y exclaustrados.  
 Día 7.—Todas las clases y retenciones.

Por el Juzgado de primera instancia del distrito del centro de la Habana se convoca por segunda vez á las personas que se crean herederos de D. Antonio Nicolás Sánchez, natural de la villa de Beniél, hijo de D. Miguel y D. Manuela; fallecido allá, intestado el dos de Mayo de mil ochocientos ochenta y seis, dejando por bienes hasta ahora conocidos un crédito contra D. Pedro Quevedo, por valor de ochenta y dos pesos billetes del Banco español, y de sesenta y cinco pesos cincuenta centavos metálico, catorce pesos también billetes, ciento tres pesos diez centavos metálico sueltos caídos, diez pesos cincuenta centavos metálico pensiones de una Cruz, un reloj, un anillo y un botón de oro y tres pesos treinta centavos metálico en que se subastaron sus ropas.

Nuestro estimado y querido amigo el opulento capitalista francés Mr. Julio Jazuzot, director propietario de los grandes almacenes del *Printemps* en París, íntimo amigo del célebre general Boulanger, ha sido nombrado diputado por Clamecy, en el departamento del Nièvre, por 10.910 votos, derrotando al ministro de Obras públicas, Mr. Herisson que solo tuvo 5.255.

Le felicitemos muy sinceramente.

Se ha dispuesto que los días de gala en el ejército se use esta de sol á sol.

La fiesta popular de la Merced, que siguió á la entrada de la procesión, se agitó, sin embargo estuvo concurrida, los fuegos se quemaron con agrado de todos y la banda del Sr. Raya cumplió bien.

Por el puente denominado de la Media legua se arrojó, huyendo del tranvía que corre desde La Unión á Cartagena, José Torres Barrionuevo y tuvo que ser conducido al Hospital con un muslo fracturado.

El día 7 de Octubre se verificarán en Caravaca las subastas para la enagenación de las leñas y de los pastos que producen aquellos montes en el año actual; siendo el tipo de tasación de la primera 3.562 pesetas y el de la segunda 3805 pesetas.

Hoy día 1.º de Octubre habrá dado principio el curso en la academia de preparación para el ingreso en la escuela general preparatoria de ingenieros y arquitectos, establecida en Madrid, calle de San Roque núm. 8, bajo la dirección del ingeniero de caminos, canales y puertos D. Baldomero Bonnet y Pareja. La mejor recomendación de esta academia es el éxito de los exámenes de este año, en los que han sido aprobados los veinte y tres alumnos autorizados para presentarse.

Se admiten internos.

D.ª Ramona Clemente Vergara, interesada de la Alcaldía se le marque la línea de la parcela que se le concedió, para el cerramiento en la confrontación de la casa núm. 19 en la calle de Santa Teresa.

Por heridas y contusiones que en la noche del 22 y en el Cabezo de la Plata causaron á José Fernández Martínez, la guardia civil ha detenido á Pedro Alcaráz, José Alcaráz Muñoz y Antonio Alcaráz.

Muy en breve se abrirá al público en la calle de Casernas de Orán un nuevo establecimiento que se titulará *Pastelería Murciana*, donde se confeccionarán las exquisitas pastas que tan merecida fama han alcanzado en esta capital.

*Almanaque de La Ilustración* (no de este año) á 1 peseta, calle de S. Cristóbal, 7.

*Agendas* que pueden utilizarse como libro en blanco para apuntes, á una peseta y á una y cincuenta, calle de San Cristóbal, 7.

En virtud de orden de la Dirección general de Obras públicas, fecha 6 del actual, en que se encarga se proceda á verificar un nuevo concurso entre los propietarios de fincas urbanas de esta capital para arrendamiento de local con destino á las oficinas del ramo, se hace saber que se pueden presentar proposiciones dentro del plazo de treinta días.

Por robos de tres gallinas y cinco pavos, verificadas en distintas veces, ha sido detenido por la guardia civil de Alcantarilla Francisco Martínez Martínez (a) Esperanza.

Leemos en «El Noticiero»: «Hemos oído á respetabilísimos amigos nuestros que ejercen la facultad de medicina en esta ciudad, que pocas veces ha habido tanta salud como la que actualmente disfrutamos. Conste así.»

Ha llegado á Almería un ayudante de Obras públicas que presta sus servicios en el ferrocarril de Murcia á Granada relacionándose su viaje con el despacho de los expedientes de expropiación pertenecientes á varios pueblos.

Por su conducta se sabe, que si no hay mayor movimiento en los trabajos de la segunda sección, no es ciertamente por culpa de la empresa, sino por la lentitud con que se tramitan esos y otros expedientes lo que impide dar mayor impulso á las obras.

Siempre el expediente en lucha con los intereses públicos y privados!

Dice «El Guipuzcoano»: «Hemos tenido el gusto de hablar con un queridísimo amigo y bizarro militar de alta graduación que ha visto y admirado el precioso álbum que, en representación de 10.000 jefes y oficiales del ejército, ofrece «La Correspondencia Militar» al general Cassola.

Contiene ese álbum, primorosamente escritas en magnífico papel, las reformas militares, es decir, tal como las presentó el general Cassola.

Las cubiertas, de plata, diseñadas por el insigne Benlliure, son una verdadera obra de arte de muchísimo mérito y extraordinario valor intrínseco.

El libro tiene algunas láminas muy notables.

Así en el conjunto como en los pormenores, el álbum es notabilísimo.

El día 4 del presente mes de Octubre y hora de las doce de su mañana, se procederá por la Hacienda á la venta en pública subasta de ocho mil setecientos cuarenta y cinco metros de sal existentes en los almacenes números uno, dos, cuatro y cinco de las Salinas de Sangonera.

Dice nuestro colega «Las Provincias» de Valencia:

«Un industrial alcoyano residente en Madrid, llamado D. Francisco Carbonell, ha inventado una especie de coraza para defender á los caballos en las corridas de toros.

Dicha defensa se compone de un tejido vegetal, de tal suerte confeccionado, que resiste, sin romperse, el enorme empuje del toro, que no consigue clavar el cuerno.

El nuevo invento, del que ha obtenido patente, producirá un cambio radical en las fiestas taurinas, desapareciendo la parte mas repugnante que hoy ofrecen.

En las corridas de toros que se celebran en París se ha hecho ya aplicación de la coraza, dando buenos resultados. El mas importante ha sido la autorización para picar toros á pitón libre.

El 26 era el día señalado en la Audiencia de lo criminal de Lorca, para ver el incidente de escarcelación de D. Teo losio Navarro Izquierdo, y se suspendió el acto por indisposición de dos de los magistrados que componen dicho Tribunal.

La vista tendrá lugar, según acuerdo de este, el 12 de este mes.

Mucho debe confiar el Sr. Navarro en su distinguido defensor nuestro amigo Sr. Alcaráz, y debe esperar la absolución con los pronunciamientos mas favorables, puesto que el Banco está garantizado con la fianza hipotecaria que tiene prestada.

No se puede decir lo mismo de otro caso en que el que se ha alzado con los fondos y ha huido, no está en la misma situación favorable.

Luces eléctricas, diablillos, rompe-cabezas estampas, aleluyas, soldados, romances, etc., San Cristóbal, 7.

Se ha celebrado en el Consistorio del Ayuntamiento de Valencia la subasta del arbitrio de carruajes de lujo y caballos de silla, adjudicándose como mejor postor á D. Baldomero Mora por la cantidad de 71.112 pesetas 12 céntimos. Aquí no se subasta.

Rogamos el pago de la suscripción á los muchos que la deben y que ahorren viajes y reclamaciones enojosas al cobrador.

También rogamos el pago de las cuentas que se deben á nuestro establecimiento, pues sin cobrar no es posible pagar.

Muy respetable señor: Le suplico haga público en su acreditado diario que me he curado radicalmente una inveterada enfermedad de la garganta, con la «emulsión laringea», que anuncia su periódico, y que me remitió, por 5 pesetas, el «Instituto Médico Celular» de Madrid.

Antonio Ferral.  
 Maestro de párvulos de Espluga de Francolí. (Tarragona).

Consultar por carta al Doctor Audet, Ferraz, 66—Madrid. Los medicamentos se remiten por correo, previo envío de su importe al Instituto Audet, Madrid, en sellos ó giro. 24—16 la.

En las enfermedades de los niños, y como nutritivo durante la lactancia es de valor inapreciable.

(Desconfiar de las imitaciones.)  
 Barcelona 20 Enero 1887.

Ingenunamente certifico que con la Emulsión Scott, excelente preparado de aceite de hígado de bacalao con los hipofosfitos de cal y sosa he obtenido satisfactorios resultados al combatir las afecciones escrofulosas y linfáticas y la bronquitis crónica. La acción tónica reconstituyente de la mencionada Emulsión Scott se manifiesta con rapidez en el raquitismo, anemia, y en una palabra, en todas aquellas enfermedades que reconocen como causa primordial la debilidad del organismo.

Dr. F. Vidal Solares  
 Especialista en las enfermedades de la mujer y niños. 5

PRECIOS DE INSERCIÓN.—Anuncios: uno ó dos días, 5 céntimos línea por tres ó cuatro céntimos; la dimensión de los anuncios se mide por el espacio que ocupan en una columna. Reclamamos sueltos, remitidos y anuncios oficiales, á 10 céntimos línea; comunicados desde 25 céntimos en adelante. A los suscritores se rebaja el 25 por 100; pago el día de la publicación.

# DIARIO DE AVISOS.

Anuncios de defunción ó funeraria.  
 A las columnas 7 pías. en la 1.ª y 3.ª en 4.ª página.  
 A dos columnas 12 pías.  
 Mayor espacio á precios convencionales.—A los suscritores se rebaja el 25 por 100.—Se avis á los que imprimen las esquelas en nuestra imprenta.

## Almanaque.

Octubre, 31 días.

Martes	1	8	15	22	29
Miércoles	2	9	16	23	30
Jueves	3	10	17	24	31
Viernes	4	11	18	25	
Sábado	5	12	19	26	
Domingo	6	13	20	27	
Lunes	7	14	21	28	
Miércoles 2	SALIDA PURSTA.				
Sol	5 47 m	5 58 t.			
Luna	3 23 t.	4 56 t.			

## Boletín religioso.

**Santoral.**—Mañana: los santos Angeles Custodios, s. Saturio y s. Olegario.  
**Jubileo.**—Mañana: en la iglesia de las Capuchinas y se aplica por D. Francisco Meseguer, misas de medias horas, y en la de la Merced por D. Pedro Navarro López, misas de medias horas.

## Anuncios.

### CALENTURAS intermitentes

Cuartanas, tercianas y cotidianas, toda clase de fiebres palúdicas, se curan infaliblemente con las píldoras febrífugas infalibles de Fernández. Caja de 40 píldoras para las benignas: 12 reales y de 31 para las «rebeldes», 24 reales: por 2 reales más se remiten por correo. Son conocidas en todo el orbe, y van usadas millones de cajas en tantos años de éxito. Madrid, botica P. Fernández, calle Sacramento 2, y en todas las boticas y droguerías de Murcia y Cartagena al por menor y mayor. plaza de la Villa número 4, laboratorio, en Murcia Ferrer Hermonos. ASEGURARSE DE QUE SEAN LEGÍTIMAS DE FERNÁNDEZ, PUES HAY QUIEN LAS IMITA Y NO CURAN LAS IMITACIONES.

## NO MAS CALENTURAS

Las píldoras de RIAZA de Pérez Negro, es el remedio mas seguro conocido hasta el día, para curar RADICALMENTE las fiebres intermitentes ya sean tercianas, cuartanas ó cotidianas. El éxito extraordinario que han alcanzado en toda España es la garantía mas segura de su eficacia.

Se encuentran de venta en toda las mejores farmacias al precio de 5 pesetas la caja de 80 píldoras y 3 pesetas la media caja con 40.—En Murcia, farmacia de los Sres. Pino y Vivo, Martínez, Cortina, Farmacia catalana y demás farmacias y droguerías.

Alhama, Sr. Rodríguez.—Bullas, Sr. Martínez Valero.—Cartagena, Sr. Rizo (droguería)—Lorca, señor Sastre, y en Madrid, en casa de su autor, Ruda, 14, farmacia de Pérez Negro.

## ANUNCIO

El bazar Clausel, se traspasará con permiso del dueño de la casa en 45.000 reales, con todas las existencias de géneros que en él hay Anaqueles y demás utensilios del establecimiento.

El local no puede ser mejor y punto céntrico; lleva 23 años de existencia y susceptible de muchas mejoras en unas manos entendidas.

Pago al contado.

**CLAUSEL**  
 CALLE DE LUCAS  
 ACCESORIO AL TELÉGRAFO.

GRAN DEPÓSITO DE

PERFUMERIA EXTRANJERA  
 Especialidad en jabones, esencias, cosméticos, polvos de flor de arroz, velutinas, vinagrillos, pomadas, y las acreditadas cremas de Oriza, de Simón y de Charles Fay.

PRECIOS SIN COMPETENCIA  
**BAZAR VENECIANO**  
 PRINCIPE ALFONSO, 16.

## EMULSION de SCOTT

DE ACEITE PURO DE HIGADO DE BACALAO, CON HIPOFOSFITOS DE CAL Y DE SOSA.



Tan Agradable al Paladar Como la Leche.

El remedio mas racional, perfecto y eficaz para el alivio y la cura de LA TISIS, ESCROFULA, RESERFIADOS, TOSES CRONICAS, AFECIONES DE LA GARGANTA, y las ENFERMEDADES EXTENUANTES, tales como el RAQUITISMO y el MARASMO en los niños, la ANEMIA, la EMACIACION y el REUMATISMO en los adultos.

Es un maravilloso reconstituyente. No tiene rival para robustecer y fortalecer el organismo.

Los médicos en todos los países del mundo la prescriben, á causa de lo agradable que es el paladar y de los brillantes resultados obtenidos con su uso. Tiene tres veces la eficacia del aceite de hígado de bacalao simple.

De venta en todas las droguerías y farmacias.

## ANUARIO DEL COMERCIO

de LA INDUSTRIA, DE LA MAGISTRATURA Y DE LA ADMINISTRACION  
 6 directorio de las 400,000 señas DE

## ESPAÑA

ULTRAMAR, ESTADOS HISPANO-AMERICANOS y Portugal.  
 (C. BAILLY-BAILLIERE)

con anuncios y referencias al comercio ó industria nacional y extranjera.  
 1889.

Un tomo encuadernado en tela de mas de 2,500 páginas.  
 Precio en España: 20 pesetas.

Obra útil é indispensable para todos—Evita pérdida de tiempo—Tesoro para la propaganda industrial y comercial—Este libro debe estar siempre en el bufete de toda persona, por insignificante que sean sus negocios.

Se vende en Madrid, en la librería editorial de D. Carlos BAILLY-BAILLIERE, plaza de Santa Ana, núm. 10, Madrid.

Puntos de venta en Murcia: D. Rafael Almazán, Sres. Moreno, Nogués y Compañía, D. Anselmo Arques, D. Pedro Belda y D. José Martínez Tornel.

## BAÑOS DE SAN ANTONIO

Este acreditado establecimiento, situado en la céntrica calle de la Fuensanta, con cómodas y curiosas pilas, grandes y comunes, con cuartos independientes ó con comunicación, se hallan abiertos desde 1.º de Junio.

PRECIOS  
 Un novenario, con ropa, 10 pesetas y sin ella 7.50.  
 Un baño con ropa, 1.25 pesetas y sin ella .  
 Hay baños de ducha y especiales para los que los necesitan.

## Pildoras y unguento Holloway

### PILDORAS HOLLOWAY.

Estas píldoras son universalmente consideradas como el remedio mas eficaz que se conoce en el mundo. Todas las enfermedades provienen de un mismo origen, á saber, la impureza de la sangre, la cual es el manantial de la vida. Dicha impureza es prontamente neutralizada con el uso de las píldoras Holloway, que, limpiando el estómago y los intestinos, producen, por medio de sus propiedades balsámicas, una purificación completa de la sangre, dan tono y energía á los nervios y los músculos, y fortalecen la organización entera.

Las píldoras Holloway sobresalen entre todas las medicinas por su eficacia para regularizar la digestión. Ejerciendo una acción en extremo saluberrima en el hígado y los riñones ellas ordenan las secreciones, fortalecen el sistema nervioso y dan vigor al cuerpo humano en general. Aun las personas menos robustas pueden valerse, sin temor, de las virtudes fortalecedoras de estas píldoras, con tal que, al emplearlas se tengan cuidadosamente á las instrucciones contenidas en los opúsculos impresos en que va envuelta cada caja de medicamento.

### UNGUENTO HOLLOWAY.

La ciencia de la medicina no ha producido hasta aquí, remedio alguno que pueda compararse con el maravilloso unguento Holloway, el cual posee propiedades asimilativas tan extraordinarias que, desde el momento en que penetra la sangre, forma parte de ella: circulando con el fluido vital impulsa toda partícula morbosa, refrigera y limpia todas las partes enfermas, y sana las llagas y úlceras de todo género. Este famoso unguento es un curativo infalible para la escrofula, los cánceros, los tumores, los males de piernas, la rigidez de las articulaciones, el reumatismo, la gota, la neuralgia, los dolores y la parálisis.

Cada caja de píldoras y bote de unguento van acompañados de amplias instrucciones en español relativas al modo de usar los medicamentos.

Los remedios se venden, en cajas y botes, por todos los principales boticarios del mundo entero, y por su propietario el PROFESOR HOLLOWAY, en su establecimiento central, 78, New Oxford Street, W. C., antes 533, Oxford Street, Londres.

## CAPSULAS PERUVIANAS DEL DOCTOR BORRELL

Las Cápsulas Peruvianas son el remedio mas pronto, seguro y agradable para curar radicalmente las *Gonorrhoeas* (purgaciones) y demás flujos de las vías urinarias por crónicos que sean. Las virtudes de nuestras Cápsulas Peruvianas lo prueba el éxito creciente que cada día van tomando, no solo en la Península, si que también en América.

Son indicadas por los principales médicos de España por sus buenos resultados. Se venden en las principales boticas de Murcia. Los pedidos al por mayor: Borrell hermanos, Barcelona.

## TARJETAS DE VISITA

Se hacen en la imprenta de este periódico, desde el ínfimo precio de 2 pesetas el 100 en adelante.

## RESTAURADOR UNIVERSAL del CABELLO

de la Señora S. A. ALLEN

para restaurar las canas á su primitivo color, al brillo y la hermosura de la juventud. Le restablece su vida, fuerza y crecimiento. Hace desaparecer muy pronto la caspa. Su perfume es rico y exquisito.

Dépósito Principal: 114 y 116 Southampton Row, Londres. Vétese en las Peluqueras y Perfumeras.

En Murcia: Sr. Clausel, calle de Lucas, frente al Casino.